

Légation de Suisse
en France Copie de

Paris, (8^e Arr^t) le 7 avril 1905
15 ^{bis} rue de Marignan

56

No 232/90 Chemin fer

PRIÈRE DE RAPPELER
LE NUMÉRO CI-DESSUS

Monsieur le Président

deut

Le Ministre des Travaux Publics, M. Gauthier, m'a téléphoné hier après-midi qu'il me recevrait aujourd'hui à 2 heures et, après un entretien de cinq quarts d'heure, j'ai l'honneur de Vous rendre compte de cette conversation:

après que j'eus exprimé notre point de vue, en commentant brièvement la note reçue à M. Delaporte le 1^{er} de ce mois, M. Gauthier m'a dit qu'en conseil ce matin, M. le Ministre des Affaires Etrangères lui avait annoncé la réception et le transmettant prochainement à notre note (j'en avais appris une copie que je lui ai renvoyée à titre privé) et qu'il était heureux de s'expliquer extra-officiellement sur les lignes d'au^s du diplôme; qu'il cherchait à s'élucider; qu'il avait demandé l'avis de deux ou trois experts parmi les plus malades de son indépendance; qu'il avait dû étudier par livres, mais

Monsieur

Maurice Ruchet

Président de la Confédération

chef du département politique fédéral

Berne



qu'il avait une opinion personnelle à peu près faite; qu'il
me la communiquait sans réserve d'un changement et sans réserve
de l'opinion du Conseil des ministres, c'est à dire sans garantie
du gouvernement.

En ce qui concerne la solution préconisée par le Service et
le PLM, l'un tunnel sous le Mont d'Or, elle offre l'inconvénient
technique que la pente du Tunnel sera de (Service au Nomex)
ceux que les voitures de marche sont normales et qu'on sera
obligé de ne penser que de Service au Nomex à cause de l'écartement
du camp; c'est comme si le tunnel avait 14 Kilomètres sur lequel
de 8 j'aurai très long. En outre, on n'évitera pas le haut plateau
neigeux et glaciaire de Tassay au Mont d'Or, ce qui rendra
l'exploitation hivernale incertaine. Ensuite, au point de
vue parlementaire, il n'a presque aucun partisan, le seul ami
de la trace répudiant Tassay pour avoir Lajoux; Partie
et naturellement hostile. Enfin et surtout, il ne profitera qu'au
PLM, qui devra concurrencer l'Est; si le PLM le veut, qu'il
débourse les 21 millions nécessaires; l'Etat français, un seul Etat,
ne peut ni ne doit favoriser une compagnie au détriment de l'autre;
s'il devrait être partiel, il donnerait plutôt la préférence à l'Est pour

le PLM, parmi l'Est on lui charge de lignes stratégiques imposées par l'Etat, que la garantie l'intéressent très près à fonctionner sur l'Est quand elle me fonctionne pas, lorsque le PLM n'y a plus recours et qu'il peut ainsi plus facilement supporter les charges nouvelles ; même si le PLM prenait la résolution d'absorber toute la dépense, l'Etat devrait toujours y regarder de près pour s'assurer que la diminution des recettes du réseau à l'Est résultant de l'atténuation du trafic ne触动 pas préjudiciable aux intérêts financiers de l'Etat.

Quant au Wildstrubel ou au Lötschberg, s'il faut le faire, ce devrait être motivé à plus forte ou pas à prêter, ou on devrait dans ce cas améliorer la ligne sur l'autre, dont le SBB a plaint et privisé déjà le transfert de la doman aux Vierwaldstätters.

Quant à la variation de grand Régie Monchard - and le et Bassevry - Vallorbe, on voit à Capelle la Suisse n'a pas d'autrems de s'engager, elle contribue à la France 60 millions, ce qui est gros, et ce qui amène à se rappeler

du wish de la Fauille, sans supprimer s'illiers le mauvais plateau de Frasne ou de la Doye à l'entrée du Tunnel des Mont d'or.

Quant à la Fauille, on pourrait en réduire le coût à 90 millions, pourvu qu'en paraisse les Tunnels à une telle échelle avec une galerie à direction parallèle pour le second avis futur. Cela ne serait pas plus cher que les 65 millions du Montblanc - toutefois, attendu que l'exploitation sur les pentes de 15% est d'un quart plus chère que les 15% pentes à 10%, ce qui, tout compte fait, met les deux tronçons à peu près sur le même pied. — Les tunnels à la Fauille étant en forme de tuit, l'évacuation des eaux sur les deux extrémités sera toujours assurée pendant la construction; il y aura d'ailleurs peu d'eau, puisque la Vallée de la Valsorens est plaine et bordée, ce qui prouve que les eaux ne s'abondent pas dans les profondeurs. Seulement la Fauille, contre l'inconvénient qu'elle a de coûter fort cher, a l'autre inconvénient l'abordée au Suisse, qui va passer de la Rive droite de l'Orbe sur sa Rive gauche (verso le village à grande voie les Savoyards). Elle oblige à traiter

avec le Simplon, à propos par le domino suisse, à dépendre de l'autre
simplon.

On peut donc se demander si l'intérêt général français n'est pas d'abandonner entièrement le Simplon et son sort, de construire une ligne complètement franco-italienne, et pour cela, il déboucherait à Bellagard et non pas dans le pays de Gex, puis il contourne le Canton de Genève pour aboutir à Chamonix, percer le Mont-Blanc et déboucher dans la Vallée d'Aoste. On arriverait ainsi à Novare et à Milan au prix que fait le Simplon; on donne satisfaction au PLM tout le réseau sera augmenté sur la totalité du parcours jusqu'à la frontière italienne; on donne satisfaction aux Marseillais qui se trouveront moins bâris par un tunnel plus approfondi de leur ville; on donne satisfaction aux Savoyards; on obtient la option d'attraction du tunnel du côté de la France. — Quant au coût, c'est une affaire de 200 millions; la France payant la totalité du tunnel, cent millions, plus ½ cent million pour la ligne de Lézignan à Bellagard; c'est une affaire de 20

millions pendant 10 ans; le budget assure chaque année environ 70 millions à la construction de lignes d'intérêt général; ces lignes tiennent à leur fin, et tombent au bout de 40 à 50 millions disponibles pour les constructions dans le reste de la France, ou pourra, sans gêner le contribuable, décaisser 80 millions supplémentaires; cela ne fera pas de bruit par l'impôt d'obligations de PLM et cela ne troublera personne au moins minimale. — Les Italiens, car l'idée vient d'eux, sont venus réellement contacter le Ministère de Travail public à cette occasion, qui, sans avoir examen, semble néanmoins être la solution d'intérêt général et véritablement français à recommander à l'adoption du conseil de Ministre et du Parlement.

M'�authier présente au Conseil des 23 avril; il a dit au Sénat qu'il présenterait ses propositions à la rentrée soit fin mai (l'Ajout a imprimé à tout 20 mai), ce qui signifie la mi-juin. — Il comparaît avec lui à la campagne tout le temps de l'après-midi ou simple, deux retrouvailles ce qu'il aura fait en rentrant à Paris pour qu'il lui assure certainement manqu' un certain nombre de renseignements, pris

précédera des pourparlers définitifs au Conseil des ministres. — Il est tout près d'arriver à son terme un nouvel entretien avec moi. — M. Sclaeipi, après il avait exprimé la nécessité d'avoir des négociations avec le Suisse, lui a écrit que l'opinion du Comité fédéral était suffisamment connue, c'était à lui à faire connaître des intentions avant d'avoir avec Berne de nouveaux entretiens. C'est ce qu'il fait. Son opinion n'est pas absolue, pas entièrement définitive, mais elle se précise chaque jour davantage. Dès lors croit-il que la situation d'un percement du Mont-Blanc, le simple signe, il est vrai, d'ouvrir une sorte de Mont-Éénis sans zone d'influence au Nord, mais la France a tout profit à aller en Italie sans intervention d'une Tarentaise étrange.

Je n'ai qu'enssuite fait quelques questions supplémentaires qui ont complété la conversation.

Il me semble que si my sommes renvoyés au PLM par la totalité de 21 millions de Tasch - Vullierme, et si

L'Etat français tente le PLM en lui offrant de payer
le franchissement du Mont Blanc, la compagnie possédée par M.
Dorillier a bien les chances de ne rien pouvoir faire pour
le Mont d'Or.

Il aurait n'importe quelle façon l'avis de nombreux
deux tiers du Mont Blanc, alle va entraîner de nombreux retards,
et que cela aboutit, pour après longtemps, à une réelle perte
de tout.

J'ai appris que, si le mont Blanc devait se percer,
ceux qui ont abouti à ce résultat auront, d'une voile, fait
le beau coup suivant a) tué le Tunnel-Vallorcine b) gravement
 compromis le simple et le 100 million que le Suisse a mis
c) tué la poste-française de la PLM Savoie puisque une grande
 ligne internationale ne peut qu'être aboutie en dérobé de deniers
 français d) tué la neutralité de la Savoie française le Tunnel
 Vallorcine participer le débarquement d'un tunnel venant d'Italie. —
 Tant cela n'est pas gai.

Tu suis près à aller parler un peu à Berne pour m'informer
 avec vous de ces graves questions, et je sais où minimiser pour

Vay renouvelé, Mme la Président, l'homologue à nos Tj - hautes
commissions.

Nelly